
薬事日報　薬学生新聞

　こんにちは。メディセレのしゃっち
ょう、児島惠美子です。皆さんは大学
入試センター試験の問題を毎年見てい
ますか？私は物理、化学、生物は見て
います。なぜなら薬剤師国家試験でも
物理、化学、生物があるから。時には
国家試験の問題に「これセンター試験
の問題じゃね？」と心の中でつっこむ
ような問題が出題されることもあるか
らです。
　今回のセンター試験では生物の難し
さに驚きました。もうねえ、国家試
験レベル。薬学生は解けないのでは
ないか？そう思うほどの難しさでし
た。
　メディセレでは、高校時代に物理や
生物をやっていない、化学に自信がな
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いという人のために、高校の物理、化
学、生物の中で薬学部に必要なポイン
トをピックアップして橋渡しする教材
「ブリッジシリーズ」を作っています。
今回の試験内容を受け、教材の難度を
もう少し上げたほうが良いのではと悩
んでしまうほどでした。
　生物の試験が難しくなるのも当然
で、医療技術の進歩はもう驚きの域に
達しています。先日、私が部会長を務
めた、日本青年会議所医療部会の春季
総会をメディセレで開催し、全国か
ら医師、歯科医師、薬剤師、病院経
営者など医療関係の経済人が集まっ
て勉強会をしました。講師は、関西学
院大学理工学部生命医化学科准教授の
関由行先生。なんと薬学部出身の薬
剤師です。薬学部出身者が他分野で
活躍されているなんて、本当にうれし
いです。

　関先生のご講演内容は、再生医療か
ら生殖医療まで網羅した、希望と夢の
あるお話でした。今、夫婦の６組に１
組は不妊というほど不妊が社会問題に
なっていますが、なんと皮膚細胞から
精子や卵子を作れるところまで技術は
進んでいるそうです。同性愛のカップ
ルが自分たちの遺伝子を掛け合わせ
た子供を持てるようになるかもしれ
ません。道徳的、倫理的問題があり、
実現するかは分かりませんが、技術的
にはそこまで到達していることに驚き
ました。
　16年間冷凍保存されていた死んだ
マウスの細胞からクローンマウスを生
み出せたことが契機になって、技術が
飛躍的に進化したとか。将来はスパイ
大作戦「細胞を奪取せよ！」とかの時
代になる？私の細胞、狙われる？妄想
は広がります。
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　近年のドラッグストアは、生活者にとって欠かせない「健康
に関する社会インフラ」としての存在感を発揮している。健康
寿命が注目され、その延伸のために、治療や介護だけでなく、
健康の維持・増進、予防に加え、より豊かな生活をサポートで
きる新たな業態としてドラッグストアが求められている。こう
した時代背景を追い風に成長発展し、2018年度のドラッグス
トア店舗数は２万店を突破し、売上高も７兆円を超えた。

　日本チェーンドラッグストア協会
（ＪＡＣＤＳ）の18年度実態調査によ
ると、店舗数は２万0228店で、売上
高は７兆2744億円となった。カテゴ
リー別売上高シェアは、調剤・ヘルス
ケアが31.3％でトップとなり、フー
ズ・その他が26.8％で続く。なお、店
舗数および売上高とも実態調査を開始
して以来、18年連続でプラス成長を
遂げており、特に売上高はここ３年連
続で５％以上伸長している。
　現在、ドラッグストア業界では、
『2025年　10兆円３万店舗』を目標
に掲げている。ＪＡＣＤＳは、「地域
で消費者の信頼を勝ち取り、時代の
変化に対応していけば夢物語ではな
い」と強調。10兆円化の実現には、「近

年の売上高増を牽引する①調剤②食品
③インバウンド需要のＯＴＣ・化粧品
――という三つのカテゴリーをいかに
拡大できるかがポイント」とする。
　このうち、ドラッグストアの調剤事
業は拡大が続いている。調剤店舗数は
約6500店で全体の３分の１に達し、
ドラッグストアの調剤医療費の合計額
は約9000億円という状況。ただ、わ
が国の調剤医療費は約８兆円で、この
数値はまだ10％強程度。“伸びしろ”は
大きいと言えよう。
　ドラッグストア業界では、調剤にお
けるシェアを25年には30～40％にま
で引き上げたいという目標を持つ。Ｊ
ＡＣＤＳも「決して不可能な数値では
ない」としており、その理由に調剤マ

ーケットの特殊性を指摘。「調剤マー
ケットは寡占化が進んでいない現状に
ある。中小薬局が調剤医療費ベースで
約７割を占め、薬剤師２人以下の薬局
が約４割あると言われており、今後の
状況次第ではＭ＆Ａなどによりドラッ
グストアのシェアが大きく伸びること
が期待できる」としている。
　一方で現在、ドラッグストアに勤務
する薬剤師は約３万人。このうち調剤
に従事している薬剤師は半数の約1.5
万人となる。これまで、ドラッグスト
アの調剤拡大には薬剤師の確保が課題
との見方もあったが、近年この状況は
劇的に変わってきている。
　▽薬剤師国家試験の合格者数は合格
基準を絶対評価から相対評価に切り替
えて以来安定し、毎年１万人前後を維
持するようになった▽メーカーの研究
職、ＭＲ職の採用を抑制している――
ことなどから、ドラッグストアへの新
卒薬剤師の流れが加速しつつある。こ
うした背景についてＪＡＣＤＳでは、
「調剤だけでなくＯＴＣを介した健康
相談までのサービスを提供し、街の健

康ハブステーション」を標榜するドラ
ッグストアの存在が見直されてきてい
ることも大きい」とする。
　また、今後に関しても「当面、薬学
部や薬科大学の新設が続くこともあ
り、大手ドラッグストアを中心に、新
卒薬剤師の大量採用が続く」との考え
を示しており、薬科大学・薬学部との
連携強化にも努めている。
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